

¿CÓMO ENFRENTAR EL COLAPSO SOCIAL? ELABORACIONES DESDE LOS MOVIMIENTOS SOCIALES

SEMINARIO MONOGRÁFICO

Semestre 2020-1 agosto - noviembre de 2019

Unidad de posgrado

Martes de 10 a 14 hrs.

Dra. Margara Millan y Dr. Daniel Inclan

En 2015 el Ejercito Zapatista de Liberacion Nacional, haciendo un diagnostico del tiempo presente, dijo lo que “miramos y escuchamos es que viene una catastrofe en todos los sentidos, una tormenta”. Estaba a tono con diversos diagnosticos emitidos en otros contextos y latitudes del planeta. La tormenta se compone, al menos, de un colapso ambiental, de una perdida de sentido de la vida colectiva, de la exacerbacion de la violencia contra la reproduccion de la vida. Para los Zapatistas ante tal escenario se estaban produciendo dos grandes tipos de organizacion de la lucha social. Uno que mira las cosas como si nada cambiara, como si en el escenario solo hubiera una renovacion de los actores; ante ello siguen reproduciendo las maniobras de lucha convencionales, interpelando al estado o gobiernos en turno para que resolvieran las demandas. En el otro lado estan los que dudan de que las cosas sigan igual y empiezan a construir estrategias que crean otras dinamicas de interaccion colectiva y de lucha.

Para este segundo tipo de politicidad colectiva la emancipacion no esta a la vuelta de la esquina, por el contrario, reconocen que el avance de la tormenta no se detiene. Se abre ası una inedita convocatoria a la organizacion de la lucha social, que se autocuestiona para superar los viejos idealismos que la definieron durante los ultimos siglos. La teleologıa de la emancipacion, y su correlativa emancipacion como necesidad absoluta, ha sido puesta en duda, asumiendo con radicalidad que el orden de cosas no se superara por la accion protagonica de un sujeto destinado a la revolucion, ni por los voluntarismos de la movilizacion social, ni por la rabia desorganizada de las masas de expulsados. En el escenario de la tormenta nada es inevitable ni evidente, el avance voraz del capitalismo decadente destruye todo a su paso, incluidas las mismas bases de su reproduccion. Ante esto la movilizacion social crıtica reorganiza sus posiciones y sus configuraciones, lanzando

estrategias de análisis acordes con este cambio de época. En este clivaje América Latina ha sido un escenario de complejos ejercicios de *praxis*, teoría, organización y lucha.

El punto de partida es analizar distintas expresiones de la movilización social desde sus culturas materiales y sus análisis críticos de la realidad, ahí encontramos una rica fuente de materiales para pensar el presente y las posibilidades de la organización en medio de la tormenta.

Partimos, como inicio de nuestra genealogía, de la crítica radical que se hizo a la idea del desarrollo desde los años setenta, encabezada por Iván Illich y prolongada por otras personas, entre ellas Valentina Borremans, Gustavo Esteva, Arturo Escobar, Silvia Pérez Vitoria, Jean Robert, entre otros. Desde esta crítica radical se recuperan derivas y propuestas alternas, tanto en América Latina como de otros continentes, con el fin de construir una genealogía de la crítica social vinculada a la movilización desde la que se presentan horizontes de análisis y de reflexión con el objetivo de producir las semillas para un orden no-capitalista. Este punto de partida nos permitirá entender los aportes específicos de las luchas contemporáneas de las mujeres, el campesinado, las organizaciones indígenas y las luchas autonomistas.

**El objetivo general del seminario** es analizar las reflexiones de la politicidad colectiva que desde la negatividad crítica han construido teórica y prácticamente formas de organización que rompen la teleología de la revolución y la dependencia de la forma Estado, a través de un análisis crítico del avance destructivo del capitalismo decadente.

**El trabajo básico del seminario** será el de la lectura y formulación de reflexiones propias, presentadas en las sesiones del seminario, que servirá de base para la discusión en las sesiones presenciales. La condición necesaria para aprobar el seminario es la asistencia participativa. Al final del semestre entregarán una breve reflexión que vincule los temas del seminario con su trabajo de investigación.

El seminario tendrá grandes seis ejes de discusión:

1. La crítica al desarrollo y sus derivas prácticas
2. La tradición europea antiindustrial y anitrabajo

3. Los feminismos anticapitalistas, ecologistas y comunitarios
4. La superación indígena de la revolución necesaria
5. La crítica al productivismo desde las nuevas formas de hacer
6. La autodeterminación y sus bases materiales

## **Bibliografía**

Armando Bartra, *Hambre/Carnaval. Dos miradas a la crisis de la modernidad*, UAM-Xochimilco, México, 2013.

Arturo Escobar, *Autonomía y diseño*, Popayán, Universidad del Cauca, 2017.

Arturo Escobar, *Una minga para el postdesarrollo*, Medellín, Desde abajo, 2012

Cinzia Arruzza, Nancy Fraser y Tithi Bhattacharya, *Manifiesto de un feminismo para el 99%*, Barcelona, Editorial Heder, 2019.

Comité invisible, *Ahora*, Logroño, Pepitas de calabaza, 2017.

EZLN, *El pensamiento crítico frente a la hidra capitalista*, tomo I, CIDECI, San Cristobal de las Casas, 2015.

Gladys Tzul Tzul, *Sistemas de gobierno comunal indígena*, Guatemala, Maya Wuj, 2016.

Grupo Exit, *Manifiesto contra el trabajo*, Barcelona, Virus, 2002.

Gustavo Esteva, *Salir del callejón*, Oaxaca, el rebozo, 2013.

Iván Illich, *El derecho al desempleo útil y sus enemigos profesionales*, Madrid, Díaz & Pons, 2016.

Jaime Semprun, *El abismo se repuebla*, Logroño, Pepitas de Calabaza, 2016.

Jean Robert et al., *La potencia de los pobres*, San Cristobal de las Casas, CIDESI, 2012.

Jerome Baschet, *Adiós al capitalismo*, México, NED, 2015.

John Berger, *Puerca tierra*, Madrid, Alfagura, 2016.

- Judith Butler, *Cuerpos aliados y lucha política. Hacia una teoría performativa de la asamblea*, México, Paidós, 2017.
- Margarita Aguinaga, et al., *Pensar desde el feminismo: críticas y alternativas al desarrollo, en Más allá del desarrollo*, Quito, Fundación Rosa Luxemburg, 2011.
- Rita Segato, "Manifiesto en Cuatro Temas", en *Critical times*, vol. 1, núm. 1, 2018, <https://ctjournal.org/index.php/criticaltimes/article/view/30/27>.
- Silvia Pérez Vitoria, *El retorno de los campesinos*, Barcelona, Icaria, 2010.
- Silvia Rivera Cusicanqui, *Un mundo ch'ixi es posible. Ensayos desde un presente en crisis*, Buenos Aires, Tinta Limón, 2018.
- Siobhan Guerrero Mc Manus y Agustín Mercado Reyes *Mundos en colisión: Antropoceno, ecofeminismo y testimonio*, en *Sociedad y ambiente*, núm. 19, p. 7-29, mar. 2019. <http://revistas.ecosur.mx/sociedadambiente/index.php/sya/article/view/1935>.
- Vandana Shiva y Maria Mies, *Ecofeminismo*, Barcelona, Icaria, 1997.
- Vandana Shiva, *Manifiesto para una democracia de la Tierra*, Barcelona, Paidós, 2006
- Verónica Gago, "Critical Times/ La tierra tiembla", en *Critical times*, vol. 1, núm. 1, 2018, <https://ctjournal.org/index.php/criticaltimes/article/view/36/33>.
- Vía Campesina, *Las luchas de la vía campesina por la reforma agraria, la defensa de la vida, la tierra y los territorios*, Vía campesina, 2017.
- Wolfgang Sachs, ed., *Diccionario del desarrollo*, PRATEC, Lima, 1996.
- Convocatoria y Clausura del Primer Encuentro político, deportivo y cultural de Mujeres que Luchan, 2018
- Textos de la Campaña de la Vocera del CIG, Maria de Jesús Patricio Martínez
- Manifiesto de la marcha de las mujeres 2018
- Manifiesto #Ni una más 2018
- Entrevista a Aída Bueno Sarduy.